

más numerosos, que han tomado una posición crítica, tanto frente a la Iglesia, como ante el Estado y orientan su predica no sólo a la salvación eterna, sino también a mostrarle al católico que tiene derecho a una vida mejor en "este mundo". Por ello no es raro observar como en las últimas décadas muchos de los movimientos populares han sido impulsados y apoyados por sacerdotes católicos; es más aún, la popularidad alcanzada por el cura Bernardo Hoyos tras su mandato en la alcaldía de Barranquilla, ha posibilitado una nueva opción política y facilitado el triunfo de sacerdotes en las alcaldías de varias ciudades importantes del país.

Hoy podemos observar que la Iglesia Católica se ha rezagado demasiado con respecto a los cambios que se han operado en la sociedad; si bien, en los últimos años está asumiendo posiciones más críticas con respecto al gobierno y en algunos casos se ha colocado al lado de los sectores populares, le será muy difícil, si no imposible recuperar el terreno perdido en los espíritus de las gentes sencillas. Agrupaciones religiosas de diferente procedencia y de variados principios sacros se han encargado de llenar el vacío dejado por la tradicional institución religiosa.

## PROTESTANTISMO Y OTRAS EXPRESIONES RELIGIOSAS NO CATÓLICAS EN MANIZALES

(Anotaciones sociológicas en torno al protestantismo y la religión como factor cultural en la prevención integral)

Jorge Rondón V.<sup>1</sup>  
SOCIOLOGO MS/MA \*

### Presentación.

En este escrito describimos la presencia de organizaciones religiosas no católicas en Manizales e interpretamos desde la perspectiva de la sociología de la religión y de la cultura algunos elementos asociados a su códigos y normas respecto al consumo de drogas. Es un trabajo inicial y exploratorio.

El trabajo se fundamenta empíricamente en 25 entrevistas realizadas en el año de 1.994 por un grupo de cuatro

\* Profesor Asociado Universidad de Caldas

coinvestigadores del taller permanente de Cultura y Drogen<sup>2</sup> y algunos estudiantes de la Facultad de Desarrollo Familiar<sup>3</sup>.

Este ejercicio investigativo hizo parte de un esfuerzo teórico y metodológico en torno al conocimiento de factores culturales asociados al fenómeno de la droga, en este caso del protestantismo como una expresión religiosa en Manizales, el cual parece tener un grado influencia significativa en modificaciones de conducta en familias, en especial de sectores populares, las cuales a partir de los fundamentos, principios y pautas que la eticidad religiosa orienta la acción social y las relaciones sociales<sup>4</sup> entre quienes han tenido dificultades por efecto del consumo o tráfico de las drogas.

El artículo se apoya teóricamente en la sociología comprensiva y en desarrollo de la sociología general y de la cultura.<sup>5</sup>

### *1. Consideración introductoria al tema sobre el catolicismo en Manizales.*

Como es conocido en nuestro medio, el catolicismo en Manizales tiene una tradición histórica sólida, que se ha destacado entre otros por: a) el vínculo familiar de sus jerarcas con los sectores sociales más ricos y/o con poder económico, político e intelectual de los círculos oligárquicos de Manizales. b) Una importante experiencia organizativa social católica que ha tenido un impacto determinante en conductas colectivas asociadas a programas de asistencia social (caridad), de catequización permanente (evangelización), de organización social y gremial (evangelización, control ideológico, educación formal (escuelas, colegios y universidades) y no formal (cursos y capacitaciones diversas con finalidades prácticas) entre otros. Podríamos decir que la historia de Manizales está asociada a la presencia profunda y arraigada del catolicismo. La mejor expresión simbólica, organizacional y material de su arraigo se expresa en la magnitud, carácter, estilo, cambios, proyección, actores y situaciones diversas de la historia de la Catedral de Manizales, comenzando por el primero y hermoso templo, verdadero orgullo de Manizales, el cual quedó en cenizas en 1.926 y la actual

Catedral, verdadero modelo de arquitectura del catolicismo manizaleño.

El catolicismo en Manizales ha intruyectado con su acción cotidiana y permanente en la población en general y casi sin ningún distingo social, las prácticas y los sentidos religiosos que hacen parte del sentimiento y las formas de concebir éticamente la vida entre los manizaleños. Ha sido un trabajo pastoral con dos escenarios fundamentales: las familias y las parroquias. Históricamente el trabajo fundamental se ha centrado en las mujeres, especialmente con la esposa y con la madre de familia. Hasta los años 60 el dominio católico en el plano religioso fue hegemónico y excluyente.<sup>6</sup>

La aparición de otras expresiones religiosas en el medio, especialmente protestantes, comienzan a estructurarse con un ritmo ascendente a partir de los años 60, para lo cual recogen y se apoyan en la tradición y el sentimiento católico tradicional, lo cual se configura paradójicamente en un medio adecuado y propicio de estas nuevas opciones religiosas, que aprovechan una situación general de laicización creciente producto de los procesos de urbanización y modernización, en algunos vacíos de presencia efectiva del catolicismo en sectores de población, debido a diversos factores sociológicos como: las formas de relación y organización económica capitalista (tecnología, medios de comunicación, tipos de trabajo, políticas educativas, oficios y organización productiva y comercial, el consumismo, el dinero etc.); las relaciones políticas (conflictos de poder, partidos y organizaciones políticas, la lucha guerrillera, las rosas y oligarquías de diversos tipo etc.); las formas, estilos de evangelizar y la práctica religiosa (procesos de cambio y contradicciones a partir del Concilio Vaticano II, contradicciones entre feligresía y algunos curas o altos jerarcas por situaciones originadas en la prestación de los servicios religiosos o ingerencias personales, estructuras cerradas y jerárquicas de la Iglesia, las crisis de creencias y los conflictos al interior de la misma Iglesia etc.); las formas de acción social y las relaciones sociales particulares que el crecimiento y el cambio urbano determinan (la migración externa e interna, cambios de

vivienda, estilos de vida, desplazamiento físico, modas, prácticas de recreación y entretenimiento etc.); la profesionalización y el impacto de la ciencia y el arte a través de las universidades.

En fin, una serie de factores caracterizados por el conflicto originado en diversos intereses políticos y tendencias ideológicas orientados por la necesidad de un cambio de conductas que requiere el avance del mercado, todo ello en medio de males de contradicciones apuntaladas en la ausencia de formación teológica sólida entre la feligresía, los estilos de dominación jerárquicos tradicionales católicos, la inestabilidad etc., que influyen al interior de la Iglesia Católica y en el medio social en donde esta actúa y que se revierte como factor negativo para la acción católica y con ello en factor positivo para la acción de otras expresiones religiosas.

No obstante en el sentimiento, en el conjunto de la cultura, el pensamiento y la ideología cristiana es un eje fundamental, lo cual ha sido producto esencial de la acción católica en 146 años en Manizales, factor cultural que se convierte paradigmáticamente en condición propicia para la acción protestante en Manizales y en Caldas.

## 2. Presencia religiosa no católica en Manizales.

De conformidad con las entrevistas realizadas encontramos que desde hace cerca de 50 años y quizás un poco antes, estas inician su presencia en la ciudad en forma relativamente permanente, destacándose su actividad y mayor desarrollo después de los 60. Esto se relaciona con el cambio de relaciones políticas que el gobierno colombiano de turno propicia, para abrir espacios a otras expresiones religiosas. Como se recuerda el Concordato fue un instrumento jurídico de la Iglesia Católica que le permitió su hegemonía religiosa en el país y que progresivamente, en el marco de las relaciones comerciales del país, se debilita por presiones e intereses políticos y económicos asociados a otras expresiones religiosas diferentes al catolicismo. De otro lado, hasta el momento de realización de este trabajo, sin que este

hubiera sido un censo por supuesto, tuvimos información de veinticinco (25) centros de culto, los cuales están localizados principalmente en estratos 2, 3 y 4, es decir en sectores predominantemente populares. Algunos de ellos son sitios de importancia en el desarrollo urbano de Manizales: San José, Chipre, Agustinos, Residencias Manizales, Fátima, La Roca entre otros y por supuesto en el centro de la ciudad.

### 2.1 Identificación y Presencia Temporal.

Las organizaciones religiosas no católicas que identificamos en Manizales y según la versión de los informantes sobre su presencia en la ciudad es la siguiente:

CUADRO No. 01

#### *Iglesias u organizaciones religiosas protestantes y su tiempo de presencia en Manizales*

Nombre	Años
1. Adventistas (ADV)	50
2. Iglesia Pentecostal U. de Colombia (IPUC)	30
3. Testigos Jehová(TJ)	30
4. Iglesia Cristiano Bautista(ICB)	28
5. Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días(IESUD)	FSI
6. Alianza Cristiana(AC)	20 (?)
7. Moravians (MM)	FSI
8. Encuentro de los Mestizos Aserradero (EMA)	06
9. Restauración (RT)	FSI
10. Escuela Cultural del Amor y la Ley(EGA)	36

FSI. Fecha sin identificar.

Nota: los años son los indicados por los entrevistados.

Fuente: entrevistas

De las anteriores las de mayor reconocimiento social son los Adventistas, los Testigos de Jehová, los Mormones, las iglesias Pentecostal Unida, Cristiana Bautista y Jesucristo. Las otras, indicadas en los numerales 8 a 10 al parecer son grupos reducidos y de corte diferente al tradicional protestante. Así, la de los EMA como institución tiene 5 años y se denomina "Samarini, la House", la ECAL, parece de ascendencia masónica en un hibridaje rastacristiano y misión.

Resaltan por el realce y estructura de sus templos los Mormones, lo que indica de la importancia del apoyo social que ha tenido, de la capacidad de su dirigencia religiosa para proyectar su quehacer religioso en la ciudad, del vigor de sus fuentes económicas y de financiamiento. Es de resaltar que numéricamente la mayoría de los centros de culto son muy sencillos y están localizados en los barrios populares, generalmente en casas comunes y corrientes.

#### 2.2 Ubicación espacial.

La localización de sus centros de culto tiene una directa relación con su proyección social y también con el movimiento de expansión en la ciudad. En este ejercicio realizado, solamente presentamos la ubicación actual de conformidad con las fuentes utilizadas. Es un trabajo que requiere complementarse.

El siguiente cuadro indica la localización de algunos de sus centros de culto.

CUADRO No. 02

*Iglesias u organizaciones religiosas protestantes y su localización en Manizales*

<i>Nombre</i>	<i>Barrios y Sectores</i>
1. (ADV):	<i>Los Calinos, Los Agustinos,</i>
2. (APUC):	<i>San José,</i>
3. (TJ):	<i>Parque Fundadores, La Cebolla,</i> <i>Prado, El Bosque, Villanueva,</i> <i>Las Américas</i>
4. (ICB):	<i>San Antonio</i>
5. (IJSUD):	<i>Centro.</i>
6. (AC):	<i>Centro</i>
7. (MM):	<i>Chirre, La Encina, Residencias</i> <i>Manizales</i>
8. (EMA):	<i>S/I</i>
9. (RT):	<i>S/I</i>
10. (ECAL):	<i>Fátima.</i>

Fuente: encuestas I. 994

La acción de estas Iglesias se ha centrado predominantemente en sectores populares, pero desde hace unos diez años vienen atendiendo población de sectores medios y medios altos, logrando algunos resultados positivos en términos de captación de feligresía de estos sectores que era apática o ya no eran practicantes católicos. Esto le ha significado incidir en algunos sectores profesionales de los servicios, la banca, el comercio, la educación etc.

Su estilo de trabajo evangelizador "puerta a puerta", las técnicas de sensibilización y masificación en los cultos mediante cantos y

expresiones visuales y auditivas, aunada a la exigencia de una práctica permanente, conduce a la estructuración de una conducta comprometida de los miembros captados por las iglesias protestantes.

### 2.3 Fundamentos ideológicos, normas éticas y su posición frente al consumo de SPA.

En este punto describimos la información suministrada por los entrevistados que nos permite delinear un cuadro general asociado al consumo de SPA.

#### **CUADRO No. 03**

##### **Algunos Fundamentos Teológicos y Normas Éticas que los guían**

1. (ADV) : *La Biblia. Segunda venida de Cristo. Apocalipsis. Vida sana. No consumen drogas. Vegetarianos. El cuerpo es sagrado.*
2. (IPUC) *Biblia. No toman licor, ni fuman. Aceptan medicamentos. Pueden consumir café, o té. Prohiben ver películas o telenovelas en TV, sometido al criterio personal.*
3. (TJ) *La Biblia. Conferencias. Escuela teocrática. Bautismo y estudio de la biblia. Matrimonio civil y en su religión. Consejos de convivencia en pareja. Archetipo al nubilato, hay perdón pero si reincide es expulsado. Respeto entre padres e hijos. Orientación espiritual de los padres a los hijos: ser buen padre. La mujer: buena esposa y educadora de los hijos. Los jóvenes no deben prestar servicio militar. No ingieren drogas ni alcohol. Quien recibe un expulsado y no se le vuelve a mirar o dirigir el saludo. Restricción con TV y radio. Recato en el vestir de las mujeres.*
4. (JCB) *La Biblia. No creen en santos. Hogares bien conformados. Hijos bautizados por su iglesia. Prohiben fumar, alcohol, consumo drogas. No permiten ropas que exiban el cuerpo y el excesivo maquillaje. Educación moral a la familia.*

Continuación cuadro No.3

5. (IJSD) *Biblia. 13 artículos de fe de su Iglesia. Recato en el vestir.*
6. (AC) *Biblia. Acogen a quien deseé unirse. Ayudan a dro-galileos y personas con problemas para formar una iglesia pura y sin marcha.*
7. (MM) *Biblia Antiguo Testamento.*
8. (EMA) *Arcángel Miguel. Castidad: solo relaciones sexuales con la esposa. Se prohíbe fanatismo. Fumar, alcohol, cigarros. Prohiben escotes y minifaldas a las mujeres (ocultar el cuerpo). No aceptan homosexuales, es la degradación más baja del ser humano. Prohiben carne de cerdo. Se respeta el consumo de medicinas o medicamentos.*
9. (RT) *Símbolo el aguila, que significa libertad. Matrimonio civil y luego se casan en el tabernáculo. La mujer debe llevar cabello largo, igual que el vestido. Prohiben ropa que exiba el cuerpo. Se prohíbe el acto por placer. Restricción en TV y radio.*
10. (ECAL) *Antiguo testamento, la biblia no misticizada. Trabajan por la comunidad. Preparación. Estudian telepatía y libros de física y misticismo. Enseñan a gobernar, aprenden de los instintos animales. Desdoblamiento. Dominio de la materia. Hablar poco y aprender mucho.*

Fuente: entrevistas I. 994

Queda explícito el carácter restrictivo de conductas personales o grupales que puedan incidir o convertirse en factor que estimule comportamientos asociados a una sexualidad erótica, al consumo de cualquier tipo de sustancias que alteren la voluntad, el seguimiento ortodoxo del evangelio, en especial el Antiguo Testamento, la crítica evidente a la imaginería católica, el sentido de obediencia, la práctica de una vida sana entendida como una necesidad para la relación individual e íntima con Dios, de allí la importancia de las restricciones con toda conducta asociada a expresiones sensibles y sensitivas.

## 2.4 El Orden Jerárquico.

CUADRO No. 04

<i>Jerarquías</i>
1. (ADV): <i>Pastores.</i>
2. (IPUC): <i>Pastores. (2 a 3 años de servicio), licencia local (ceremonias), licencia general (bautismos y matrimonios), pastor (orden y cargos administrativos); Mesas directivas. Consistorio de Ancianos: Obispos (presidente, vicepresidente, II vice-presidente), secretario, tesorero, director misiones extranjeras, director misiones nacionales, diáconos, presbíteros</i>
3. (TJ): <i>Ancianos y son los encargados de calificar a sus hermanos. También precursores espirituales, precursores regulares, precursores auxiliares (según tiempo de trabajo)</i>
4. (ICB): <i>Pastor, presidente de campaña, vice presidentes, tesorero.</i>
5. (JSUD): <i>NI.</i>
6. (AC): <i>NI.</i>
7. (MM): <i>NI</i>
8. (RMA): <i>no tienen jerarquías físicas sino espiritual. arcángel San Miguel, San gerónimo</i>
9. (RT): <i>NI</i>
10. (ECAI): <i>Todos son líderes. Maestros, los que más saben y en lo que más importa</i>

*NI: no informaron.*

Fuente: entrevistas 1, 994

Resalta a través de su estructura jerárquica una crítica histórica que se ha hecho al catolicismo, en tanto sus guías no son representantes de Dios, ministros con poderes espirituales, sino hermanos iguales (en lo formal porque en lo real no lo son) que acompañan en la práctica religiosa o en consejos sabios

(ancianos, figura tradicional de sabiduría y sapiencia) que ayudan y orientan a la hermandad o comunidad frente a los problemas o situaciones que deben resolver.

### *3. Algunas Consideraciones Generales*

Realizamos en este aparte una aproximación sintética a la lógica social (racional) que determinados significados religiosos, en este caso protestantes, actúan en relación dinámica y de tensión con el catolicismo en Manizales e inciden en algunos casos y en alguna forma a conductas asociadas a la vida religiosa y cotidiana de las personas que eventualmente podrían enfrentar situaciones relacionadas con el consumo o el tráfico de drogas ilegales e ilícitas.

*"La sociología es el estudio de las lógicas internas de la sociedad. Esto significa estudiar en la sociedad lo que no es directamente visible: como se construye la sociedad; cuales son las lógicas que presiden la construcción social por parte de los actores sociales, significa también ir más allá de la mera descripción de los hechos sociales" (HOUTART F., 1992).*

Así, cuando tales conductas se asocian a conflictos contextualizados en la vida social, en los procesos sociales resultantes de una historia y de un proceso cultural envolvente, identificar en las orientaciones o patrones actitudinales elementos valorativos, principios éticos, códigos externos etc. es de importancia para avanzar en la comprensión de las relaciones sociales, de sus formas y características culturales y de su incidencia efectiva en la conducta social.

En el caso que nos ocupa, en primer término nos referimos a la presencia cultural protestante en la ciudad y en segundo lugar planteamos un desarrollo conceptual desde la sociología para interpretar parcialmente situaciones sociales conductas que se asocian a los conflictos y dinámicas producto del consumo de sustancias siquiatrivas SPA o también del tráfico y la com-

cialización de las mismas. Como es un trabajo explorativo, esta aproximación debe comprenderse como una interpretación o aproximación a hipótesis de causalidad en el sentido weberiano.

### 3.1 Catolicismo, Protestantismo y los Cambios Sociales.

Una primera pregunta se asocia a "si las iglesias" o "sectas" como se les conoce, están modificando pautas culturales respecto a la jerarquía y hegemonía católica en la ciudad? y una segunda se relaciona en términos de ¿estos códigos religiosos son más permisivos o no que el código católico, respecto a consumo o comercialización de SPA? o ¿si pudría tratarse de formas de internalización (estrategias y técnicas educativas) de tales códigos? Como contexto, si todo lo anterior tiene implicaciones en los cambios valorativos de las creencias tradicionales católicas de Manizales.

El catolicismo en Manizales tiene prácticamente 140 años de existencia desde cuando llegó con el primer cura párroco Bernardo Ocampo en 1851 a quien se le había ofrecido el curato desde 1849, cuya parroquia tuvo el nombre de Nuestra Señora de Chinchiná, nombre que bien pudría indicar de los antecedentes de la inicial influencia boyacense por estas tierras no obstante que posteriormente la patrona de Manizales se haya modificado por Nuestra Señora del Rosario. El cura Ocampo tuvo grandes dificultades y en torno a él surgieron agrias disputas por sus actuaciones, algunas de las cuales son letra vedada y de ingrata recordación para la historia del catolicismo en Manizales.<sup>8</sup> Esto es importante tenerlo como antecedente, para considerar que el catolicismo es la religión que fundamenta la estructura cultural cristiana en Manizales a todo lo largo de su existencia.

Pero volvamos sobre algunas consideraciones teóricas.

Para precisar en forma hermenéutica la lógica social, la sociología comprensiva weberiana nos abre una perspectiva a través de la "acción social", la cual se entiende como "una conducta humana (que consiste en un hacer exterior o interno, ya en un omitir o permitir) siempre que el sujeto o los sujetos de la acción ennobren a

ella un sentido subjetivo. La "acción social", por tanto, es una acción en donde el sentido mentado por su sujeto o sujetos está referida a la conducta de otros, orientándose por esto en su desarrollo". (WEBER, Max).

Y agrega sobre tal "sentido":

... "entendemos al sentido mentado y subjetivo de los sujetos de la acción, bien a) existente de hecho: 1) en un caso históricamente dado, 2) como promedio y de un modo aproximado, en una determinada masa de casos; bien, b) como constitución en un tipo ideal con actores de este carácter". (WEBER Max, 1.974)<sup>10</sup>

Otro concepto asociado al de la acción social es de relación social que debe entenderse como:

"una conducta plural de varios que, por el sentido que encierra, se presenta como reciprocamente referida, orientándose por esa reciprocidad. La relación social, consiste pues en plena y exclusivamente, en la probabilidad de que actuaria socialmente en una forma (con sentido) indicable; siendo vulnerable, por ahora aquello en que la probabilidad desciende". (WEBER M., 1.974)

Sobre tal perspectiva en forma sucinta interpretamos algunos elementos asociados a los fundamentos teológicos y éticos de estas iglesias y/o sectas, que entrañan una lógica social respecto a enfrentar o resolver situaciones relacionadas con consumos de sustancias sicoactivas (SPA).

Si consideramos como Rex que la

"Acción es el término teórico más simple de la sociología." (REX, 1.971).<sup>11</sup>

la introyección o internalización de los patrones religiosos y éticos protestantes, a través de la socialización religiosa que ejercen los procesos evangelizadores, constituyen un referente cultural de origen cristiano, legado cultural del catolicismo, que sirve de caldo de cultivo privilegiado para la construcción de los significados protestantes no católicos.

En Manizales el asunto está articulado a la modificación de patrones de dominación, ejercidos tradicionalmente por el sacerdocio católico, pero que en el contexto de los cambios de la modernización se reorientan con predominancia laica, lo cual beneficia a las iglesias protestantes, debido a la fuerte tradición hegemónica católica que no logra romper sus formas jerárquicas y que cada vez son más cuestionadas en la cotidianidad de las gentes, en tanto prefieren referentes más cercanos y comunitarios de comunicación que transmiten al parecer en mejor forma, un pastor protestante que un sacerdote católico. Esto es uno de los temas que aborda el Concilio Vaticano II en los años 60 cuando se destaca el avance protestante en países de hegemonía católica como el caso de Colombia.

Pero este hecho no es espontáneo. Es producto de la acción protestante orientada a ganar adeptos entre la feligresía católica, para lo cual se apoya en estrategias y técnicas de comunicación que desarrollan alto grado de sensibilidad a través de la forma del rito, de la voz y el discurso, el cual resuena elementos afectivos de dependencia del mediador de turno de la Biblia. Para esto estas religiones, iglesias o sectas, han modificado en su presentación a la Biblia con interpretaciones particulares, como es el caso de Los Mormones, que la reconstruyen sobre un criterio esencialmente de accesibilidad individual y un especial, estructuraron un estilo activo en la liturgia, al parecer de influencia norteamericana, de vinculación altamente sensitiva en el grupo humano que asiste al culto.

No hay que olvidar que Vaticano II toma decisiones importantes al respecto, para adecuar su liturgia con formas que igualmente "toquen" el elemento afectivo, como estrategia de contrarrestar la *acción protestante*. La música y el canto constituyen elementos de apoyo fundamentales de la liturgia y también el escenario religioso.

Tales formas hacen parte de lo que se denomina "expresiones religiosas" o "prácticas simbólicas", las cuales "siempre son necesarias para hacer salir al hombre de la trivialidad de la vida cotidiana", las cuales se fundamentan en tocar el elemento

afectivo, "el cual desempeña un papel central porque significa una autoimplicación, es decir, que el individuo y el grupo se involucran y se sienten comprometidos en el acto, dándole sentido a la práctica simbólica".<sup>18</sup> Una contradicción pastor protestante - sacerdote católico se hace evidente por los estilos de evangelización y adoctrinamiento.

En lo que respecta al lugar del culto, el escenario religioso, el templo católico, de estructura y forma medieval, se convierte para ciertos grupos sociales e individualidades en campo de dominación que puede ser rechazado o por el contrario aceptado en forma grata y de encuentro y ratificación del legado cultural, en nuestro caso manizalita, de ancestro hispanoantioqueño.

Tal rechazo, en el proceso de modernización y laicización que vive el mundo y que en Manizales tiene algún eco, después de los años 50, al parecer es mayor entre los sectores sociales más propicios a cambios y búsqueda, que con frecuencia son los más desarrugados culturalmente y que pueden coincidir en una proporción significativa con los sectores de población más pobre. Son grupos humanos que están en situaciones de dificultades económicas o sociales, de sobrevivencia en algunos casos, que tienen dificultades de organización y convivencia familiar pero están dispuestos a realizar lo que sea, con tal de modificar una situación económica y social diariamente insostenible. La esperanza de lo nuevo y la "buena nueva del protestantismo" lo puede encarnar, se convierte en un factor facilitador para la *acción protestante*. Además, lo católico es lo ya conocido, con ello se ha convivido y con el tiempo, ante un tipo de relación vertical y hegemónica, se pierde el entusiasmo y el afecto por el cura de turno. De otro lado es la opción para adecuar su vida personal, distante del modelo ideal católico y además espacio de arrepentimiento de su "traición" a la fe católica.

De otro lado también influye asociado a lo anterior, el sentimiento anticlerical propiciado en el contexto cultural de la confrontación política durante la primera mitad del siglo por los partidos tradicionales y las ideologías de izquierda; esto constituye un ambiente social favorable para la aceptación de las

sectas e iglesias protestantes, en especial en los sectores populares. El anticlericalismo es un factor cultural contradictorio que finalmente abre puertas a los protestantes. De esta manera el protestantismo se convierte en un factor cultural que refuerza cambios y esperanzas de los sectores populares, los más inestables en términos de metas y aspiraciones compartidas.

Frente a esto el catolicismo ha desplegado en Manizales una acción permisiva de programas caritativos, los cuales no han tenido un refuerzo ideológico proporcional debido al estilo tradicional y jerárquico tan evidente en Manizales. Lo cierto es que la hegemonía católica entra en contradicciones y en descenso importante de su presencia en tales sectores, debido a los factores que ya mencionamos y se expresan en rechazos a la maneras de vestir de los curas, a sus expresiones y formas verbales, a la liturgia jerárquica y distante de la comunidad, al rechazo a la suntuosidad de los templos católicos, a la estructuración de un patrón cultural de dominación del cura sobre la feligresía a través del gesto, del porte, de la palabra etc., de sentimientos de animadversión, principalmente masculinos contra el cura y que tienen una larga historia en la estructuración cultural de la región. Esta última se apoya en la pretendida perfección generalmente imperfecta de los curas y que reiteradamente es puesta en entredicho por hechos, dichos y chistes muy conocidos y que son difundidos ampliamente en el medio popular. Esto además es magnificado por los enemigos de todo tipo que tiene el catolicismo.

En el caso del protestantismo, las "buenas nuevas" que difunden, son cambios de significante, lo que busca producir nuevos sentidos religiosos, en tanto buscan adaptarse a transformaciones sociales y culturales que en determinado momento, se constituyeron en un obstáculo a la consolidación y el desarrollo católico, pero en el fondo mantienen el significado que quieren transmitir, a pesar de las transformaciones sociales, es decir de la lógica social.

¿Acaso las pautas y directrices de los protestantes que describímos en el punto indicado sobre restricciones en la forma de vestir y arreglarse la mujeres, los votos de castidad, en el consumo de ciertas sustancias y alimentos, en la disciplina en el cumplimiento del culto etc., son muy diferentes a las que el catolicismo exigía a su feligresía antes de Vaticano II? Los colombianos mayores de 30 y 40 años recordamos el estilo de los párrocos en nuestros barrios y pueblos para regañar y meterse en la vida privada! Pues estas pautas o conjunto de normas reguladoras de la conducta social son expresiones del catolicismo de hace unas décadas! Así, recogen fundamentos más tradicionales que los mismos de la Actual Iglesia Católica, especialmente en los elementos en que se apoya su ética. Son cambios de reafirmación en su esencia (los principios tradicionales cristianos pero adecuados y modificados en su forma de transmitirse) que en últimas tienen como fin la reproducción misma de cada Iglesia. En este sentido reproducen en cierta forma el esquema burocrático del catolicismo, el cual en el discurso a partir de vaticano II y con el actual Papa parecían buscar transformaciones fundamentales!

Recordemos con Weber que la religión en su práctica es:

*"...un determinado tipo de acción comunitaria, cuya comprensión se puede lograr sólo partiendo de los silencios, representaciones y fines subjetivos del individuo ... esto es a partir del "sentido" pues su curso externo es petimorfo... ¡sin olvidar que toda acción originada por motivos religiosos o mágicos es aliena, en su forma primaria, una acción racional, por lo menos relativamente; sino es necesariamente un actuar según medios y fines, si, desde luego, conforme a reglas de experiencia..." (WEBER M., 1974)."*

Tradicionalmente el catolicismo ha actuado de conformidad con su historia, según medios y fines determinados, adecuándose a los tiempos a través de los Concilios Ecuménicos, pero es un hecho que la apropiación del Concilio Vaticano II por parte de las mismas jerarquías y sacerdotes, de la misma feligresía que hasta ese momento era pasiva y dependiente, constituye un proceso que navega en medios de tensiones y limitaciones.

Los esfuerzos de cambio del catolicismo, corresponden a lo que Houtart denomina:

*"tipos de adaptación de la Iglesia que en América Latina corresponden, en ocasiones, más bien a una lógica institucional que a una lógica de los fines. Este es el caso de varias iniciativas sociales, buenas en si mismas, tales como sindicatos rurales, escuelas radiofónicas, cooperativas, planes de construcción de viviendas, etc., que les permite a los agentes religiosos recuperar posiciones de liderazgo en una sociedad que cambia".<sup>15</sup>*

En el caso de Manizales el catolicismo ha jugado un papel determinante en la formación de un control social jerárquico, que resultamente gestó un conflicto social de rechazo debido, de un lado a las contradicciones que el desarrollo del capitalismo propiciaba por las ofertas propias del mercado y del otro por los conflictos de poder entre los partidos tradicionales, a lo cual la jerarquía paradigmáticamente consciente o inconscientemente alimentó y apoyó.

En el primer caso recuérdese la dinámica mercantil en la primera mitad de este siglo, propiciada por el gran desarrollo de la caficultura y su efecto de monetarización en la vida comercial traducida en la especulación de tierras urbanas, en la oferta de bienes suministros importados, en los consumos populares de la música y el alcohol o el cigarrillo en las cantinas, en los salones musicales, en los cafés y en las famosas "zonas de tolerancia", en la prostitución etc. Y en el segundo caso, por la toma de partido político del catolicismo, en especial a través de los curas párrocos que contribuyeron con sus homilías, con el apoyo a las famosas "aplanchadas" o también en la persecución contra los "armancebados" o el "destierro" de prostitutas, a atizar el conflicto de la violencia política y social acompañada de una cruzada de "moralidad"<sup>16</sup>. En los hechos históricos en que participó el catolicismo, ocurridos en la primera mitad de este siglo en Manizales, existen elementos explicativos de la creación de un ambiente de rechazo clerical y con ello un factor propicio para el

desarrollo de las iglesias o sectas protestantes en los últimos 30 o 40 años.

Los esfuerzos de cambio al interior de la Iglesia Católica en el mundo, en el caso de Manizales no han logrado fundamentarse y modificar tal situación o sentimiento colectivo, si bien es cierto, sigue existiendo en Manizales un importante acervo y patrimonio católico en la cultura local. Al respecto hay que anotar que en tal periodo del desarrollo de Manizales, la evangelización católica fue muy enfática en el control de la moralidad cotidiana relacionada con el uso restrictivo de prendas femeninas que expusieran o resaltaran determinadas partes del cuerpo (cuellos, brazos, piernas, pecho, espalda según el tipo de prenda), la obligatoriedad del culto diario o semanal, la exigencia de una vida sana fundamentada en la disciplina y multo restricciones, lo cual incluye la prohibición absoluta y la persecución del consumo del licor y otras SPA, la restricción a escuchar ciertos programas de radio y tipo de música y la amenaza de expulsión (ex-comunión) a quienes infringieran las normas, con tanto o con mayor rigor que en la forma como hoy lo refuerzan las actuales iglesias o sectas protestantes 40 años después -hoy en día en los 90- y que describimos en el acápite pertinente de este artículo. Es la reproducción de una jerarquía tradicional, la cual bajo determinados parámetros de formas de dominio mecánico (Recuérdese a Durkheim sobre lazos de solidaridad mecánica), no quiere alterar su posicionamiento de ventaja que el poder del carisma religioso se lo propicia.

En lo que respecta a ciertas conductas asociadas a la droga, la Iglesia Católica relaciona culturalmente después de Vaticano II "el hedonismo a los vicios de la droga, el alcoholismo y el desorden sexual" lo cual tiene su causa en el caso de América Latina a las "influencias externas dominantes o de la imitación de formas de vida y valores importados" y en donde "las culturas tradicionales de nuestros países se han visto deformadas y agredidas minándose así nuestra identidad y nuestros valores propios"<sup>17</sup>. De esta forma replantea el problema en una dimensión sociológica e histórica.

En el contexto histórico actual, la utilización por parte del catolicismo de procedimientos y técnicas de sometimiento del individuo a relaciones de orden mecánico, como lo señala la sociología, podría interpretarse la acción de estas sectas, tal como lo señala Puebla que:

"se nota en ellas, junto a un proselitismo muy acentuado, el intento de subyugar pragmáticamente la trascendencia espiritual del hombre".<sup>17</sup>

*La Iglesia católica como "sociedad humana y divina, establecida por Jesucristo para realizar a través de ella su obra de salvación de los hombres hasta la consumación de los tiempos, tiene como primera función en la ejecución de esta obra salvífica la de enseñar"<sup>18</sup> (la Buena Nueva, transmitir en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo y guardar los mandamientos).*

El Concilio Vaticano II convocado entre 1.962 y 1.965 por Juan XXIII, coincide con la respuesta vigorosa de los protestantes en el mundo, de lo cual Manizales no se excluye. Este Concilio fue "una respuesta a las urgencias de la humanidad de su tiempo" es decir coincidente con todos los cambios que se expresan significativamente a partir de los 60 en la sociedad humana en general.

*“Fue un Concilio ‘notablemente pastoral’ que se reforzó desde un principio por presentar al hombre de hoy una faz nueva, renovada de la Iglesia... se propuso dar ‘esa nueva faz’ a la Iglesia, que lo haga más atractiva a los hombres de hoy”.<sup>19</sup>*

Muy pocos fueron los aspectos de la situación social, de los hechos tecnológicos o los conflictos políticos, económicos y culturales que quizá no tocó este Concilio. Fueron analizados y caracterizados teológicamente y sociológicamente para preparar en ese momento el final del siglo XX de la sociedad humana y que en este momento, llega al último lustro.

La expulsión de sectas o expresiones religiosas caracterizadas como anti-católicas o pseudoespirituales, las cuales distorsionan

la vivencia de la fe cristiana, al parecer para la Iglesia Católica tienen unos flancos que hay que reconocer como sus fuertes: la liturgia, la fraternidad de comunidad, la participación y el compromiso. Pero sus debilidades, en términos estratégicos está en la deficiencia conceptual que en tales iglesias y sectas existe y que se convierten en centro de atención importante para los católicos del presente y futuro. Vaticano II es la guía y tales cambios, al parecer en Manizales, muy recientemente comienzan a ser realidad en medios de contradictorias tensiones cotidianas de sus jerarquías, pastores y feligreses.

### 3.2 Religiones no católicas y el problema de la SPA.

La simbolización de elementos ocultos e indescifrables, misteriosos, se asocian al nacimiento del alma, a los dioses o demonios o a los poderes sobrenaturales. Los símbolos contienen tales significados. Así,

*“la ordenación de las relaciones de estos poderes con el hombre constituye el dominio de la actividad religiosa. El ‘alma’ en un principio, no es un ser personal ni impersonal. No solo porque se identifica muchas veces de un modo naturalista con la que dejó de existir después de la muerte, con el instinto o con el latido del corazón, en cuya riserva tiene su asiento, y cuya ingestión proporciona a uno, por ejemplo, el valor del oxígeno, sino, sobre todo, porque con frecuencia no es nada unitaria”*

¿Qué simboliza la droga para las religiones protestantes? Sin duda una expresión del demonio, es el pecado mismo. En esto, con implicaciones en el análisis y en el planteamiento, el catolicismo comprende el fenómeno antes que condenarlo de entrada y plantea y desarrolla acciones y programas tendientes a buscar formas de rehabilitación. Para los protestantes y otras expresiones no católicas, las hermanadades existentes tienen absolutamente prohibido consumir cualquier tipo de SPA, a riesgo de ser excluidos expulsados por la comunidad. Así la prohibición sobre tales sustancias, que ordena Dios es incuestionable.

Esta postura puede interpretarse como una respuesta a la implicación del poder de la SPA en el organismo, expresado especialmente en la perdida de voluntad. Es sobre este aspecto que se centra el mayor rechazo religioso, en tanto la pérdida de voluntad implica caer en las redes del pecado y Satanás, por cuanto al perderse la voluntad el individuo queda sometido al poder de sus instintos, es decir a la expresión de la animalidad que tiene un carácter pecaminoso. Todo acto, expresión, manifestación que infiera en la voluntad del individuo debe ser absolutamente prohibido y consecuentemente debe ser castigada por la comunidad.

Así,

*"LA RELIGION, EN LA PERSPECTIVA SOCIOLOGICA SUPONE DOS DIMENSIONES EN PRIMER LUGAR, LA RELIGION FORMA PARTE DE LAS IDEALIDADES, ES DECIR DE LAS REPRESENTACIONES QUE LOS SERES HUMANOS HACEN DE SU MUNDO Y DE SI MISMO. DICHAS REPRESENTACIONES SON LA MANERA DE CONSTRUIR LA REALIDAD EN LA MENTE. Esto no es un hecho puramente automático, no es solamente un reflejo, como el de un espejo que no puede recoger la realidad más que como es, sino que la mente humana siempre está realizando un trabajo intelectual sobre la realidad para interpretarla. No existe ni en la mente humana ni en la cultura de un grupo humano una representación que no sea fruto de un trabajo de los mentes. Es cierto que este trabajo no se hace en un vacío social y cultural, siempre se construyen las representaciones dentro de condiciones concretas e históricas de los actores sociales... Es específicamente, la representación que hace referencia a lo sobrenatural. (de otro lado se considera la religión, desde la sociología, como un producto del actor social humano. Esto es perfectamente comprensible, porque toda realidad cultural, toda realidad ideal, es un producto social... estudiar aquellas formas de representación producidas por seres humanos que son lo mas religiosos. Puede ser el discurso religioso en sus aspectos particulares o el discurso producido por grupos sociales, o un discurso más elaborado de tipo teológico donde interviene más la institución; o también puede ser la*

*religión como forma de la conciencia en diferentes tipos de sociedades según los modos de producción, o los efectos sociales positivos o negativos de la religión frente a ciertos tipos de objetivos sociales políticos o económicos. También se pueden estudiar las religiones, siempre como producto de los actores sociales, en tanto que organizaciones." (HOUTART F., 1.302)."*

El fenómeno de la droga, existente desde años inmemoriales, con características diversas según las culturas y las necesidades del desarrollo social, adquiere particular sobre dimensionalidad en el mundo, a partir de los años 60 y emerge como un factor motivador de los disturbios políticos de los universitarios. La famosa Revolución de Mayo en Europa, se convierte en alertazo de los gobiernos, ante el supuesto que las masas estudiantiles consumían drogas y tales expresiones de rebeldía de alguna forma se asociaban a consumos de droga. El movimiento anti norteamericano por la invasión del gobierno de este país a Vietnam, también está vinculado al fenómeno. El levantamiento de consignas como "tus el amor y no la guerra" además de estar conectado a la droga, también se hacia el "libertinaje sexual", por lo cual, estas SPA deben ser controladas y restringidas ante la urgencia de respuestas eficaces en la ciudad a este fenómeno.

Así la idea que asocia a drogas con rebeldía especialmente juvenil en diversas expresiones, directamente se vincula con problemas de violencia. De esta forma el riesgo del consumo resulta cada día más peligroso.

Ante cualquier forma de organización que organice procedimientos y pautas de control, los gobiernos abren sus puertas. De allí el protestantismo, su proliferación e incluso el apoyo gubernamental que ha tenido mediante jugosos contratos, como fue el caso del Instituto Lingüístico de Verano (ILV), el cual abrió nuevos espacios de acción al protestantismo en el país.

Estas organizaciones cumplen una función reguladora en el campo social, también de apoyo a los sectores desvalidos, que son en términos generales, una expectativa e interés de los gobiernos

de humor. Es necesario efectuar controles sobre las voluntades de las juventudes que ponen en entredicho la legitimidad de los gobiernos. Así, la droga asociada a la expresión política termina siendo de mayor prohibición que otra cosa. Es un riesgo incluso de **seguridad nacional**.

Lo cierto es que el régimen puritano que estas organizaciones propician en los miembros de sus comunidades, constituye un factor de interés aprobatario por parte de la clase política que termina progresivamente asumiendo una posición de rechazo y de control sobre los grupos humanos que consumen drogas legales e ilegales. El fenómeno es evidente, las SPA ponen en entredicho la legitimidad de los gobiernos en tanto se adueña de la voluntad de los individuos, factor que requiere todo tipo de control.

*"En últimas instancia, la mala es someter el ánimo a la voluntad, disponiendo de la energía y la percepción como un pleno despojo de su libertad".<sup>24</sup>*

Es claro que la acción de las sectas e iglesias no católicas tiene su mejor expresión en las relaciones sociales orientadas por el control e incluso la respuesta familiar inadecuada frente a los problemas que nos ocupan. Este mensaje llega a la familia que padece el problema, el cual aparece renovado y extraído de la Biblia, con esperanzas reales de sobrevivencia cuando establece nexos con un grupo de personas como los que atienden este padecimiento. Lo cierto es que las SPA tienen un historial que atiende el deseo y la espiritualidad única e individual, bien como sustancia medicinal frente a los problemas que padecen los enfermos que conviven en estados de ánimo semidepresivos frente a la amenaza de la muerte o como activante fundamental que permite mayor capacidad de trabajo y con tal reconocimiento social.

En este caso, frente a situaciones que involucran a individuos con la droga, a los individuos y los actores de los grupos familiares, el espacio social de los sistemas religiosos adquiere un cierto sentido asociado a la búsqueda de solución a sus

problemas, pero siempre con la "posibilidad de existir como institución" pero también con "la posibilidad de producir en sentido que sobrepase las fronteras de la salvación individual...se trata de una prolongación ética de las actitudes religiosas...que concierne a la manera como viven los hombres en sociedad".<sup>25</sup>

Tal espacio depende de la sociedad que le define un grado de aceptación y en segundo lugar de la concepción misma de la religión. Como parte de la sociedad, en término de la estructura dominante en Manizales, el mismo catolicismo juega un papel determinante en abrir o cerrar espacios al protestantismo y este tendrá calida en los espacios en donde el catolicismo tenga menor grado de eficacia presencial. Pero el protestantismo, igualmente debe enfrentar la limitación de espacios sociales provenientes de la competencia entre sus distintas religiones o sectas y del proceso convulsivo y compulsivo que las estructuras culturales del consumismo y el mercado imponen, amén de las opciones ateas que el avance de la ciencia y el arte propician.

Uno de estos espacios sociales está relacionado con el fenómeno de la droga. Es un espacio en disputa en el plano religioso pero también laico en cuanto se asocia a problemas de salud y vida familiar. Recuérdese que en torno a la salud, quien ejerce formas eficaces de poder actuar sobre ella, para restablecerla o mantenerla, tendrá un grado de aceptación y reconocimiento mayor o menor, lo que se puede traducir en captación de adeptos.

En lo que hemos podido apreciar hasta el momento, existe una expectativa entre algunos sectores de población por los efectos positivos en problemas de farmacodependencia y que en algunos casos, mediante el efecto de las expresiones religiosas protestantes, han producido cambios favorables en la vida de algunas familias, con lo cual se difunde la buena nueva frente al problema. Es una opción cultural. Quien logra superar el problema y conjuntamente con quienes le rodean, bien sea en forma temporal más o menor duradera, se "agarra" a esta nueva

opción religiosa como posibilidad de comunicación efectiva con el poder sobrenatural.

Así, la satanización de la droga, posibilita la acción del conjuro para sacar el demonio del cuerpo y con él deviene la superación de un problema individual y colectivo. Esta sencilla ecuación, constituye un factor de poder y capacidad de expansión del protestantismo. El rescate del bautismo en el adulto que adopta esta nueva opción, se convierte en un ritual que desdobra condicionantes de orden sicológico del inconsciente colectivo, imaginarios asociados a la estructura profunda del cristianismo socializado primariamente por el catolicismo lo cual termina convirtiéndose en la condición exitosa para el resultado perseguido por la liturgia y el compromiso protestante. Es una práctica que rescata imaginarios profundos, con sentidos definidos, pero que se adaptan como significante aparentemente nuevo. Es esta una paradoja!

Es cierto que son muchos los casos que se cuentan y recorren los canales de comunicación religiosa en este plano, asociados al rescate religioso de los individuos con problemas de consumo de SPA que se "convierten", lo que se traduce en prueba de eficacia de Jehová o del padre de la mormonería como símbolos de poder divino.

De hecho, los sentidos de estas acciones son "representaciones que tienen de su mundo social, del conjunto de las realidades sociales" y que como tal "tienen un impacto sobre la manera como las personas actúan".

Así, la presencia espacial, las vivencias en liturgias de los cultos, los escenarios religiosos, las estructuras organizativas y de poder, las prácticas cotidianas que posibilita la acción religiosa, el carisma de los actores, las simpatías en el grupo, terminan por ser determinantes en la sensibilidad y afecto respecto al sentido religioso que los miembros de la colectividad de la religión relacionan con su vida. Articulado a lo anterior, necesariamente está el efecto de la formación teológica y las implicaciones ideológicas que orientan la estructura ética del comportamiento

de los miembros, es decir, fundamenta racionalmente con arreglo avalores, como dice Weber, el sentido religioso de la acción.

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS

1. El autor es el coordinador de la *Comisión de Investigaciones del Comité Seccional de Prevención Integral de Caldas*.
2. El trabajo se realizó en 1994 como una práctica del *Taller Permanente de Cultura y Drogas*, bajo la orientación del sociólogo Jorge Ronderos V actuaron como co-investigadores en esta fase los profesionales: T.S. Myriam Miranda R. Fonoad, Ana María Ocampo de la Secretaría de Salud del Municipio de Manizales y la Profes. en Desarrollo Familiar Gloria Amparo Valencia, asistente del taller.
3. Fueron ellos: Gloria Bedoya, Claudia García, Cindyany García, Bety Garzón, Sandra Milena Martínez López, María Isabel Yépez, Ely Zapata, Nora Lida Ortiz y Adriana Muñoz.
4. WEBER Max, "Sociedad y Economía". F.C.C., México, 1976, Cap. 1
5. WEBER Max. Houtart Françoise, Rex y Timasheff Nicolas, principalmente.
6. RONDEROS V. Jorge
7. Ob. Cít. p. 23
8. RONDEROS V. Jorge, *El Proceso genético Histórico de Manizales y su relación con el fenómeno de la droga*, en revista *Cultura y Drogas en Manizales*, Año 01, No. 01, Manizales Noviembre de 1994, Universidad de Caldas.

9. WEBER Max, *Economía y Sociedad*, F.C.C. México 1974, p. 5.
10. Ob. Cit. p. 23.
11. REX, *Problemas Fundamentales de la Teoría Sociológica*, Amorrortu, Buenos Aires, 1968, p.102.
12. HOUTART, Francoise, *Sociología de la Religión*, Ediciones NICARAO, Nicaragua, 1992.
13. Ob. Cit. 329.
14. Ob. Cit. p. 113-114.
15. RONDEROS V. Jorge "Algunos Impactos Significativos de los Actos de Gobierno en el Desarrollo Físico Espacial y Urbano de Manizales, 1948-1963", Tesis Magíster, Universidad de los Andes, Cider, Santafé de Bogotá, 1991, 1994.
16. PUEBLA, Tercera Conferencia del Episcopado Latinoamericano, Dr. L. Canel, Bogotá, 1979, p. 64.
17. Ibid. p.231
18. Concilio Vaticano II, Dr. Paulinum, Documentos Completos p. 7. Bogotá 1987.
19. Ibid. p. 12.
20. HOUTART, F., Ob. Cit., p. 382.
21. Ibid. p. 26 y 26.
22. ESCOVIOTADO Antonio, *Las Drogas, de los Orígenes a la Prohibición*, Alianza Ed. S. A. Madrid, 1994, p. 5 y ss.
23. HOUTART F., Ob. Cit. 114-115.

## TABACO Y TRABAJO

Rafael Javier Estrada Sierra \*  
MEDICO ESPECIALISTA EN  
SALUD OCUPACIONAL

Cada 10 segundos muere alguien en el mundo (3 millones al año) por causa de afecciones derivadas del consumo de cigarrillo, más que cualquier guerra, más que cualquier plaga, más que los desastres naturales.

El cigarrillo es uno de los más efectivos y letales asesinos, no sólo se encarga de crear la necesidad del consumo en la víctima, haciéndola inconsciente del daño y la destrucción que causa en su organismo, al tanto que aún en la agonía siente deseo de consumirlo, si no que además ensucia y contamina el ambiente de quienes rodean a la víctima enfermandolos también.

El cigarrillo es la droga más conocida, son muy pocos quienes no han oido o leído sobre sus efectos tóxicos, y sin embargo viaja en el bolsillo y habita en las casas de buena parte de la humanidad.